

III. NUESTRA FACULTAD

La presente reseña abarca las actividades de nuestra facultad durante el primer semestre del año en curso.

1. Consejo de Facultad

Hacia fines de febrero la Facultad recibió una buena noticia de la Rectoría: se aprobaba la propuesta presentada por el Decano Académico, P. Fabio Ramírez, S.J., para obviar las dificultades que se venían presentando para la constitución reglamentaria del Consejo de la Facultad y, en consecuencia, se daba vía libre para iniciar el proceso para la conformación de dicho Consejo de acuerdo con los estatutos de nuestra Universidad. En consecuencia, en lugar del Comité de Reestructuración, que venía desempeñando provisional y parcialmente las funciones del Consejo de Facultad, se constituiría este Consejo integrado por el Decano Académico, por la persona que ejerce funciones de Decano del Medio Universitario, por dos profesores elegidos por el cuerpo de profesores, y por un estudiante, elegido por todo el alumnado entre los estudiantes matriculados en los cuatro últimos semestres de carrera.

Convocadas y realizadas en la forma reglamentaria las elecciones para miembros del Consejo, quedaron elegidos en los días 19 y 20 de marzo, los estudiantes *Luis Fernando Cardona Suárez*, como titular y *Jaime León Ortega*, como sustituto, y los profesores *Jaime Rubio Angulo* y *Alfonso Flórez Flórez*, como titulares; como suplentes para el caso de ausencia definitiva de alguno de los profesores titulares fueron elegidos los profesores *Luis Eduardo Suárez Fonseca* y *Carlos Gaitán Riveros*.

De este modo se dio un paso decisivo hacia la normalización estatutaria en la estructura directiva de la Facultad. Con el nombramiento del Decano del Medio Universitario y con la erección de las direcciones sugeridas durante las Jornadas de Autoevaluación, quedaría completa la estructura directiva de la Facultad. La culminación del proceso de reglamentación y la revisión de los planes de estudio son los puntos que faltan para cerrar el proceso de reestructuración de la facultad iniciado hace más de cuatro años.

2. Profesores y Estudiantes

Durante este semestre se incorporaron al trabajo de la Facultad en calidad de profesores tres exalumnos egresados de ella en los últimos años: María Inés Martínez Cuéllar, Darío Martínez Morales y Diego Antonio Pineda quienes desempeñan distintos servicios de docencia en otras carreras.

Se incorporó a la Facultad, después de dos años de estudios de postgrado en la universidad de Berlín, el profesor Gonzalo Serrano Escallón.

En el seminario de profesores se continuó el trabajo sobre las *Meditaciones Cartesianas* de Husserl llevándose a cabo un detenido análisis de las Meditaciones tercera y cuarta. Se mantuvieron, sin modificación, tanto el ritmo de trabajo como el número de los participantes del semestre anterior.

El alumnado de la Facultad continúa en su ritmo de crecimiento, lento pero permanente. Se hallan matriculados, como alumnos ordinarios en los diferentes programas de la Facultad 164 estudiantes de los cuales 120 pertenecen a los programas de Pregrado y 44 a los programas de Postgrado (40 en Maestría y 4 en Doctorado). Aunque son pocos los alumnos que ingresan directamente del Bachillerato al primer semestre de carrera, hay sin embargo, un incremento notable en los estudiantes que ingresan por transferencia de otras carreras o de otros programas de Filosofía.

La organización y realización del Primer Coloquio Interno de Filosofía —a cerca del cual aparece amplia información en este número—, constituyó el centro de interés de la mayoría del estudiantado de la Facultad durante todo el Semestre. El éxito obtenido por los organizadores y participantes —en su mayoría alumnos de los cuatro últimos semestres del Pregrado— es sin duda un estímulo para las promociones que siguen.

En acto solemne de graduación, presidido por el Decano Académico P. Fabio Ramírez Muñoz, S.J., el día 27 de mayo, la Universidad Javeriana, a solicitud de esta Facultad, confirió los siguientes títulos académicos en filosofía:

Magister

Luis Javier Palacio Palacio

Trabajo de Grado: El tema de Dios en las Meditaciones Metafísicas de Descartes.

Director: Dr. Jorge Aurelio Díaz Ardila.

Diplomado

Alfredo José Parra

Trabajo de Grado: La propuesta de Emmanuel Mounier ante la crisis de su época.

Director: P. Juan Gregorio Vélez Vélez, S. J.

Hermann Rodríguez Osorio

Trabajo de Grado: *La actitud filosófica de Unamuno y su postura ética.*

Director: Dra. Carmenza Neira Fernández

Luis Fernando Urrego Clavijo
 Trabajo de Grado: *La dimensión social de la persona en Emmanuel Mounier*
 Director: Dr. Jaime Rubio Angulo

Roberto Vela Mantilla
 Trabajo de Grado: *J. Habermas: La acción comunicativa y la racionalización de la acción total*
 Director: Dra. Magdalena Holguín

Licenciado (Título Eclesiástico)

Luis Javier Palacio Palacio
 Alfredo José Parra Parra
 Hermann Rodríguez Osorio
 Luis Fernando Urrego Clavijo
 Roberto Vela Mantilla

Bachiller (título eclesiástico)

Guillermo León Corrales Bedoya
 Rubén Darío Ramírez Loaiza
 José Leonardo de Jesús Rincón

El día 6 de marzo recibió también el título de Licenciado en Filosofía el *P. José Ample Ríos O.F.M.C.*, egresado de un programa anterior de nuestra Facultad.

3. Proyección de la Facultad en la Universidad

La Facultad trata de hacer efectiva la presencia de la Filosofía tanto en el ámbito de quienes se forman en las distintas profesiones como en el ámbito de los formadores o profesores de diferentes Facultades o Departamentos. La Filosofía llega a la mayoría de los estudiantes de la Universidad a través de los cursos que llevan a cabo nuestros profesores con alumnos de nueve facultades distintas a la nuestra en un total de 21 cursos en 41 grupos y con un cubrimiento de 130 horas semanales de clase distribuidos sobre un total de 1450 alumnos. Esto significa que, en promedio, cada uno de esos 1459 alumnos tiene algo más de 3 horas semanales de clase de filosofía durante el semestre, que cada semestre más del 13% del alumnado regular de pregrado de toda la Universidad recibe clases de Filosofía y que aproximadamente el 48% de las horas de clase que dan nuestros profesores están destinadas a estudiantes de otras facultades.

Además de este trabajo de clases, varios de nuestros profesores destinan un considerable número de horas de trabajo para asesorías de alumnos en algunas facultades como Ciencias de la Educación y Ciencias de la Comunicación Social.

Dentro de esta línea de presencia de la Facultad entre el alumnado general de la Universidad vale también la pena mencionar la "Modalidad Especial del Programa de Pregrado en Filosofía" para estudiantes que cursan Filosofía al mismo tiempo que otra carrera, pues la mayoría de estos alumnos son también alumnos de otra carrera en esta Universidad.

La proyección de la Facultad sobre el profesorado de la Universidad se lleva a cabo fundamentalmente por tres conductos: El Seminario de Epistemología Interfacultades; las Asesorías Curriculares y cursos para profesores en algunas facultades, y la presencia de profesores de otras Facultades como alumnos de nuestro programa de Maestría en Filosofía.

Destacaremos en esta ocasión, el trabajo del *Seminario de Epistemología Interfacultades*. Este Seminario ha venido realizándose desde el primer semestre de 1983 bajo la coordinación de la Facultad de Filosofía y con la asistencia de la mayoría de las Facultades de la Universidad Javeriana. Dado el carácter interdisciplinario del grupo, las temáticas tratadas durante el Seminario se han orientado al análisis de problemas epistemológicos significativos para el conjunto de las ciencias.

El trabajo realizado durante el primer semestre de 1986 permitió culminar el análisis del tema "*El lenguaje y su aporte a la interdisciplinariedad*" que había sido iniciado el semestre anterior y que orientó al examen del problema en los campos de la Matemática, la Física y la Biología.

En este semestre se ha discutido el problema del lenguaje en la Psicología, en la Arquitectura, en la Estética, en la Antropología y en la Teología, siguiendo de cerca el texto *Lenguaje y Símbolo* del Grupo de Síntesis Lovaniense, Cabay. 1980. Como es habitual en el Seminario, el análisis de estos temas no se limitó a la presentación del texto sino que exigió la complementación de la problemática expuesta con otros materiales. Fue particularmente interesante el diálogo verdaderamente interdisciplinar que tenía lugar en la última parte de cada sesión.

El análisis del tema bajo la rigurosa metodología del trabajo de Seminario y la amplia participación interdisciplinaria constituyen los logros más notables de esta actividad que ha adquirido carácter permanente en nuestra Universidad. Por otra parte el resultado de las discusiones ha quedado consignado en los Protocolos de cada una de las reuniones que se conservan en el archivo del Seminario. Por la Facultad de Filosofía participan de forma permanente en este seminario los profesores: *Carlos Gaitán Riveros* —en calidad de director—, *Gustavo García Cardona* y *Luis Eduardo Suárez Fonseca*.

Manuel Domínguez Miranda